

mos de la escision promovida entre los Estados del Norte y los del Sur, que llevada á los campos de batalla está desolando aquellos países, y cuyo éxito al escribir estas líneas es todavia dudoso.

La república de Tejas, que perteneció siempre á los Estados Mexicanos, vió con disgusto que estos abolieran la esclavitud (1829), porque esta medida atacaba la propiedad de los colonos que se habian establecido en Tejas con la espresa y terminante condicion de conservar sus esclavos. Cuando el general Santa Ana, sublevado contra Bustamante (1832) para establecer el gobierno central, fué derrotado por Samuel Houston en los llanos de San Jacinto, se consolidó la república de Tejas (1837). Mas Houston fué vencido al año siguiente por Mirabeau Lamark, que aspiraba á realizar la independendencia absoluta de aquel territorio, y despues de largas vacilaciones, entró el país en la Confederacion de los Estados-Unidos (12 abril 1844), contando 350.000 habitantes. El plan de los anglo-americanos antes de encenderse la guerra, consistia, segun parece, en considerar á Tejas como punto de partida para invadir los demas Estados de la América del Sur, procurando poco á poco absorber las dos Américas, para poner en práctica la famosa doctrina de Monroe, con arreglo á la cual el nuevo continente debe pertenecer tan solo á los americanos.

Descontentos los habitantes de Nueva España por la pérdida que acababan de experimentar, no tardaron en surgir nuevos motivos de guerra entre Mejico y los Estados-Unidos, cuyas tropas, batiendo á las contrarias en Cerro-Gordo, ocuparon la capital del enemigo (septiembre de 1847), que se apresuró á hacer la paz, cediendo, no solo Tejas, sino las Californias y el Nuevo Méjico (1).

---

(1) Para dar una idea algo mas detallada de los progresos de la Union Norte-americana, antes de la época de la lucha presente, vamos á manifestar el orden con que se fueron agregando las diversas provincias independientes que lo componian:

Los habitantes de Virginia tuvieron, por decirlo así, la mayor parte en el triunfo de las colonias contra su metrópoli, porque mientras que Washington mandaba el ejército, Jefferson redactaba el acta en cuya virtud proclamaban la independendencia que se consumó en este territorio, porque la derrota de Cornwallis puso término á la guerra.

Entre los trece estados que forman el grupo de la primitiva confederacion americana, descuellan cuatro, á saber: el Massachussets, el Connecticut, el Rhode-Island y la nueva Hampshire; que al principio se denominaron Nueva Inglaterra en el decreto de colonizacion espedido en 1620.

Ademas de los trece estados primitivos ya citados en una nota anterior, se cuentan el Maine, Vermont, Michigan, Iowa, California, Oregon, Alabama, Florida, Luisiana, Arkansas, Mississippi, Missouri, Tennesée, Kentucky, Illinois, Ohio, Indiana, Wisconsin, Tejas, Minnesoto y Kansas. Ademas de los Estados, debemos añadir el distrito de Columbia ó distrito federal y siete territorios, á saber: el Washington, Utah, Nuevo Méjico, Hebraska, Messilla, Indiano y Dakotah, que esperan entrar mas ó menos